

Suscríbese en la Redacción
LIBRERÍA DE HERNÁNDEZ, en las
Cuatro-calles (d donde se di-
dirán los avisos francos de
porte) d 10 rs. en. al mes para
los suscriptores de esta ciudad,
ruesto en sus casas, y 12 para
los de fuera franco de porte.



En Madrid se suscribe en la
librería de Rozola: Valencia,
Cabrero: Barcelona, Bergnes
y comp.º: Zaragoza, Polo: Se-
villa, Caro: Valladolid, Rol-
dan; y en Cádiz, Hortal y
comp.º

Sale los martes, jueves y
domingos.

BOLETIN OFICIAL DE TOLEDO.

ARTICULO DE OFICIO.

La REINA nuestra Señora Doña ISABEL II,
y S. M. la REINA Gobernadora, siguen sin no-
vedad en su importante salud en el real sitio
del Pardo.

TOLEDO.

Día 10 de octubre de 1834.

CUMPLEAÑOS DE S. M. LA REINA NUESTRA SEÑORA.

¡Cuántos y cuán interesantes recuerdos estan
consignados á la celebridad de este dia! ¡Cuán
profundas son las reflexiones que ofrece á una
imaginacion no fascinada, que con asombro re-
corre los cuatro periodos que dividen la exis-
tencia del Angel tutelar de las Españas!::: Pero
quédense para el filósofo ideas tan sublimes
aunque no exentas de amargura: abandonémos-
de por hoy la investigacion del glorioso destino
que prepara á nuestra segunda ISABEL la mano
Omnipotente que ha sabido preservar del olvido
á que los sujetára el orden comun de la na-
turaleza los cuatro primeros años de una vida
inmortalizada ya por sucesos extraordinarios; y
concretados al círculo de honrados ciudadanos,
amantes de su patria é interesados en su felici-
dad, recordemos con placer la solemnidad de
un dia que nos promete tantos de paz y de
ventura.

El Ilmo. ayuntamiento de esta capital dis-
puso de antemano servir á los pobres presos una
comida que substragera en lo posible esta por-
cion desvalida de la sociedad, á la cruel pers-
pectiva de su situacion. Despues de la corte que
recibió el Sr. comandante general, se dirigió

éste seguido de un numeroso cuerpo de oficiales,
acompañando todos al Sr. corregidor á la real
cárcel, en la que fue pronunciado por esta au-
toridad un breve y oportuno discurso que fue
contestado con vivas á S. M. y gracias por el ob-
sequio preparado. Repartióse entre los presos un
abundantísimo y bien condimentado cocido, en
el cual nada se escaseó: pan esquisito, vino,
postres y cigarros. Estándose verificando la dis-
tribucion, concurrió á hacerla mas interesante
la llegada de un nuevo huésped, individuo de
la faccion batida en los Montes el dia 6 de este
mes, el que con apetito escitado por una ab-
stinencia de cuatro dias, empezó á disfrutar el
convite ofrecido en nombre de una REINA con-
tra cuya inocencia acababa de dejar las armas,
que necia é impotentemente habia empuñado.

A la noche, las autoridades principales de la
provincia y corregidor de la capital, presenta-
ron en la casa-habitacion de este último un sen-
cillo refresco á los sugetos mas condecorados,
empleados de mayor distincion y señoras de la
misma clase. Honraron esta amistosa reunion
el Sr. dean de la Sta. primada iglesia, el Sr. vi-
cario general del arzobispado, los Sres. gover-
nadores eclesiásticos del mismo, el colector de
espolios, Sres. oficiales de la guarnicion, coman-
dantes de la Milicia urbana de infantería y ca-
ballería &c. &c.

Concluido el refresco y aumentada la ale-
gría con los ecos armoniosos de una orquesta,
se dió principio á un baile que terminó del mo-
do mas placentero el trascurso de tan solemne
dia; en cuya misma noche hubo iluminacion
general, música en las casas consistoriales y un
sensato regocijo difundido visiblemente entre las
personas que saben apreciar los recuerdos de esta
solemnidad y entregarse á sus gratas sensacio-
nes con la moderada discrecion que distingue el
verdadero del falso placer, que es aquel que
tiene por tipo el espíritu intolerante de partido.

Con pasmo y admiracion oimos algunas veces que en pueblos de 50, 100, 200, ó mas vecinos entran, se pasean, roban ó matan quince ó veinte ladrones y asesinos (por otro nombre) carlistas. La apatía, hija ó de la maldad ó del miedo, es la que tiene culpa de cualquier desgracia que de ella se sigue. Las autoridades de los pueblos debean ser responsables de cuantos daños y perjuicios se originen, además de satisfacer una buena multa por su maldad ó negligencia; y ningun género de castigo nos parece bastante á escarmentar á los que por quedar bien con todos sacrifican las preciosas vidas de sus conciudadanos. Nuestro digno gobernador civil no dejará sin un buen castigo á los alcaldes y justicias de los pueblos de esta provincia que permitan en sus jurisdicciones estas maldades; y nosotros fiados en su carácter no lamentamos con energía ciertos males de que tenemos noticias, pues estamos firmemente persuadidos que cuando hay voluntad y ánimo en los alcaldes de los pueblos, hacen inútiles las tentativas de los enemigos de nuestra jóven REINA y de las libertades patrias.

La villa de Otero se compone de 32 vecinos, su Milicia urbana es de 9 caballos y 8 infantes; habiendo estado el infame Recio y el cabecilla Carrasco con mas de 100 en el Casar de Escalona media legua de Otero ¿en qué consiste que no se atrevieron á entrar en dicha villa á pesar del deseo que tenían? Fácil es la respuesta. En que tuvieron miedo á la decision del comandante y Milicianos de dicho pueblo; en que sabian se preparaban á defenderse; en que no les quedaba duda que estos beneméritos urbanos tenían dispuesto perecer antes en las ruinas de sus casas que dejar á una vil canalla hollar con su inmunda planta sus haciendas, y en fin porque conocian que los verdaderos defensores de ISABEL II prefieren mil veces la muerte á entregarse en manos de ladrones y asesinos. Y nosotros decimos ahora: si en un pueblo de 32 vecinos no se atrevió á entrar una faccion de mas de 100 hombres ¿cuántos se necesitarian para entrar en uno de 100 ó mas? Infinitos; porque la defensa de un hombre honrado desde su casa atacada por ladrones es imposible de calcular; por esto decíamos al principio que cuando las autoridades de los pueblos tienen decision y voluntad, hacen inútiles esfuerzos por quitarnos el inapreciable bien de la libertad.

Los Milicianos urbanos del Otero no solo limitan su defensa á su pueblo, sino que persiguen y acosan á los facciosos; pues el dia 25 del pasado agosto, viniendo el comandante Lázaro Sanchez Carpio con 5 urbanos desde Mentrída á Quismondo por el monte de Duque batió y dispersó á 17, logrando con solo los urbanos Doroteo Durán y Regino Gomez hacer tres prisioneros, quitándoles tres carabinas dos cananas y alguna ropa, no habiendo sido completa la victoria porque los otros urbanos restantes no llegaron á tiempo.

Nosotros nos congratulamos en dar lugar en nuestro periódico á los patrióticos esfuerzos de los urbanos de la villa de Otero, para que sepan los cobardes enemigos de nuestra REINA que mientras haya un solo urbano ISABEL II tendrá un firme apoyo de su trono.

Continua la suscripcion de los donativos para la junta de sanidad.

ENTRADAS.	Rs. vn. mrs.
El hospital de la Misericordia por las estancias semanales	504...
El hospital de nuestra señora de la Paz (vulgo del Rey) por las estancias semanales	188... 8.

SALIDAS.	
Librados á la comision por via de gratificacion y recompensa de servicios prestados con los pobres del hospital de S. Juan Bautista . . .	640...
Pagados por via de gratificacion segun libranza cometida á la comision por iguales servicios con los pobres del referido hospital	1500...

Toledo 10 de octubre de 1834. = José Miguel Sainz Pardo. = Gregorio Martin de Urda. = Juan de Mata Tomé.

Continua la esposicion presentada á las córtes generales del reino por el secretario de estado y del despacho de la Guerra, con arreglo al artículo 36 del Estatuto Real.

Cuantas medidas han sido compatibles con el uso forzado que se ha hecho de la caballería en terrenos poco adecuados, que son cabalmente los campos de batalla de los facciosos, otras tantas se han tomado; siendo doloroso que la escasez de fondos no haya permitido aumentarla con mas de 1160 caballos comprados y de remonta, ni atender á los muchos artículos que necesita esta arma complicada. Lamentable es que no hayan podido destinarse á objeto tan importante sumas proporcionadas, siendo harto claro que sin los auxilios necesarios para la compra de caballos, monturas y equipo, no es posible dar á la caballería el impulso que ha menester y merece el denuedo y el brillante empeño con que sin respetar terrenos fragosos, ha dado á los enemigos en repetidas ocasiones golpes decisivos.

Pudiera creerse que en una guerra con facciosos, cuyo teatro favorito son las montañas y los bosques, la artillería no habria tenido ocasion de participar de la gloria del ejército; pero no ha sido así: los portugueses han admirado su paso al través de la sierra de la Estrella, por donde jamás habia cruzado pieza alguna: la

estabrosidad del terreno no fue bastante á impedir que subiese la artillería á las alturas de Morella, y sobre todo las piezas de montaña que se han usado y usan en el ejército del Norte han contribuido eficazmente al buen éxito de las operaciones, y han sido y son además objeto de estudio y de mejoramiento. La fuerza del cuerpo de artillería era en noviembre tan escasa, que ni había soldados suficientes para las pruebas que debían hacerse en la fundición de Sevilla. Así es que, al aumentar el ejército, le cupo la parte correspondiente á tan importante arma.

Las mejoras hechas en los carruages, los ensayos sobre nuevas piezas, el buen estado y progresos del colegio de Alcalá hacen honor á este cuerpo distinguido.

El material de la misma arma recibe de continuo la perfeccion apetecible. El estado de la fundición de bronce de Sevilla es ciertamente lisonjero. Se ha adelantado mucho en sus máquinas, talleres y hornos, y en la economía de la elaboracion. Funde al año 44 piezas de todos calibres; siendo el número total de las que hay en la Península 5577. En esta misma fábrica se habilita actualmente otra de municiones de hierro, que debe suplir á la de Orbaiceta, de la cual se sacó oportunamente cuanto podia servir á los enemigos que recorren aquellos valles.

Desde noviembre se han artillado ocho plazas de guerra, otros muchos puntos y baterías de costa. Finalmente las maestranzas principales se hallan en el estado que corresponde para llenar los objetos de su instituto.

En 1.º de octubre no había en España artillería de montaña que pudiera emplearse: todo lo relativo á ella puede decirse que se ha creado desde entonces: actualmente se cuentan 16 piezas de esta clase perfectamente montadas, debiendo procederse á la organizacion del personal de su servicio, sobre lo cual hay trabajos muy adelantados.

De los carruages del nuevo modelo, así carreñas como carros de municiones, hay un número considerable, y parte de él sirve ya con manifiesta utilidad.

Tiene á su cargo la artillería la fabricacion de armas de fuego y blancas; para lo cual estan montados los establecimientos convenientes, que por efecto de la necesidad han recibido grande fomento en medio de la penuria de fondos. El fusil del modelo de 1828 ha correspondido hasta ahora á lo que prometia. Ocupada la fábrica de Plasencia en octubre, y quedando solo la de Oviedo, se han reunido en Vitoria artifices de aquella que trabajan en esta ciudad, y se han tomado las disposiciones necesarias para montar otra fábrica en Sevilla, que en breve podrá dar útiles resultados.

De noviembre acá han sido muchas y prolijas las operaciones que ha exigido el armamento. La mayor parte de la infantería, y se-

ñaladamente las milicias provinciales, lo tenían malísimo, ingles y frances, viejo y de mal uso. Todo se ha renovado; y si queda algun cuerpo mal provisto aun, tiene ya destinado el que debe recibir. Se han armado además los 20.º hombres de la nueva quinta, mas de 84.º de Milicia urbana de infantería; los cuerpos francos y compañías de seguridad; y aun se hacen pedidos continuos de armas para dicha Milicia. Destruida la fábrica de Plasencia, la de Oviedo solo da de 500 á 600 fusiles mensuales: las existencias en octubre eran muy reducidas: del armamento de los realistas mucha parte se inutilizó, como forzosa consecuencia de su distribucion en tantos pueblos, y del espíritu de los que lo usaban, habiéndose recogido cañones y planteado maestranzas para su recomposicion en diferentes departamentos.

Para ocurrir á la urgencia se han recibido 249 fusiles ingleses, 69 franceses, 39 carabinas y 600 pistolas; habiendo hallado las mayores facilidades respecto de este punto en ambos gabinetes aliados.

La fábrica de armas de Toledo progresa y se perfecciona.

La de pólvora de Murcia, que producía 39 quintales al año, debe dar el doble á beneficio de los fondos asignados, y de la economía introducida, singularmente en el salitre.

La índole de la guerra actual ha exigido grande fabricacion y trasporte de cartuchería de fusil, y presentado la necesidad de establecer repuestos en todos los puntos que pueden reputarse por bases inmediatas de las operaciones de cada provincia; este servicio se ha hecho con la mayor puntualidad.

Adoptada una nueva forma de piedras de chispa, con arreglo á la perfeccion que se les ha dado en otros países, se ha montado bajo este pie la fábrica de Casarabonela; mas no pudiendo esta proveer desde luego las necesidades, y debiendo evitarse su falta, se esperan de Inglaterra dos millones de ellas.

Es fácil ver en todos estos artículos que en medio de la escasez de recursos, se han cubierto en lo posible las atenciones, al paso que se palpa la relacion inmediata de los progresos con los fondos.

La organizacion del real cuerpo de ingenieros y de las tropas que á sus órdenes llenan las funciones de tan útil instituto, sin dejar por eso de tomar parte como infantería en los trabajos y las glorias del ejército, solo requiere perfeccion; la cual supone por la mayor parte recursos pecuniarios. El establecimiento de instruccion, recién situado en Guadalajara, podrá rendir los óptimos frutos que el de Alcalá, si se le facilitan las sumas necesarias, y que serian provechosamente empleadas en la enseñanza práctica de los trabajos de campaña. Muchos y muy importantes han sido los que han ejecutado en las provincias rebeldes los oficiales y tropa de ingenieros, haciendo palpar sus ventajas

inapreciables de esta arma. Para obtener todas las convenientes, falta crear compañías del tren, que conduzcan los útiles indispensables, y dotar en la paz los parques, cuya falta se hace sentir con tanto perjuicio en la guerra. Tratando de cuerpo tan distinguido como necesario, se entra naturalmente á contemplar el influjo de la fortificación permanente en la defensa de España, y el particular que tiene la pasagera en las operaciones militares del dia.

Fortificaciones. Cuando se contempla la situación de la Península, su estensa costa, la estraña índole topográfica de su suelo, la configuración de los Pirineos que la separan del resto del antiguo continente; el origen y curso de sus rios; las potencias con quienes linda; el impulso de los negocios europeos, que la ha llevado á servir de teatro á las querellas de esta parte del mundo desde los tiempos de Cartago y Roma hasta los de la guerra de la independencia; su poblacion, comparada con su estension y riqueza, de donde resulta la valuacion de la fuerza armada posible de sostener; y otras consideraciones de igual clase, es preciso concluir que España ha menester, mas que otras naciones, plazas de guerra que multipliquen con su fuerza de inercia la activa de las tropas, que contengan invasiones de ejércitos que serán siempre superiores, y que den tiempo y aliento al espíritu público para adquirir el carácter invencible que produjo los ejemplos de Numancia y Sagunto, repeudos en nuestros dias.

Los progresos de la ciencia de la guerra, las lecciones de la esperiencia, recibidas en nuestro propio suelo, y las tareas de hábiles militares proporcionarán fácilmente, ó por mejor decir, tienen marcados ya los puntos estratégicos por su posicion, que con el auxilio del arte, vencedor de los obstáculos de la topografía, deben servir de apoyo á los movimientos del ejército, anulando ó debilitando la superioridad del enemigo.

Ya se mire la frontera de Portugal, ya la de Francia, sobradamente desprovista de puntos fuertes en la principal línea de operaciones de Irun á Madrid; ya las costas, hay situaciones marcadas por la ciencia y la historia, cuya posesion debe asegurarse. Y fuera de ellas, y en uso de las modernas doctrinas militares, hay tambien puntos clásicos centrales en esa interesante meseta de Castilla la Vieja, y en el valle del Ebro, no menos importante, que serian como los ejes de la defensa de la Península.

Importano fuera entrar en pormenores en materia tan grave y trascendental; el gobierno se limita por ahora á llamar la atencion sobre él; se dispone á seguir los trabajos que han de perfeccionar estas ideas, y se reduce á manifestar, que siendo este punto dependiente de auxilios, en algun modo cuantiosos, deja el proponerlos para cuando el estado de tranquilidad de la monarquía facilite el modo de realizar miras tan importantes.

En el estado presente, en la escasez de fondos asignados á este objeto, se han llenado sin embargo muchas de las condiciones mas necesarias. Las plazas de la frontera de Portugal, con motivo de aquella campaña, recibieron mejoras proporcionadas á las sumas que pudieron destinarse á ellas; teniendo siempre en consideracion el género de guerra actual, y dando solo el carácter de fortificación á lo que era urgente y no podia por lo tanto consolidarse. En Ayamonte, Paymogo, Olivenza, Badajoz, Valencia de Alcántara, Ciudad-Rodrigo, Zamora y Monterey se hicieron los reparos posibles; y por citar un solo ejemplo, sin otras digresiones, Zamora que estaba enteramente abandonada, se habilitó muy pronto para una guerra como la presente, restaurando su castillo, artillándolo y haciendo de esta ciudadela el apoyo de aquella comarca, entonces muy notable.

Las obras de Monterey debian facilitar una base inmediata, respecto de las provincias vecinas de Tras-Os-montes y de entre-Duero y Miño, y de alli partieron oportunamente las fuerzas que penetraron en direccion del Duero. (Se continuará.)

REAL LOTERÍA MODERNA.

Noticia de los pueblos y administraciones donde han cabido los premios mayores de los que comprende el sorteo del dia 9 de octubre.

NÚMEROS.	PREMIOS.	ADMINISTRACIONES.
8.184.	20000 ps. fs.	Cádiz.
13.584.	10000.....	Madrid.
9.092.	5000.....	Zaragoza.
2.657.	1000.....	Sevilla.
7.551.	1000.....	S. Fernando.
12.785.	1000.....	Madrid.
7.348.	500.....	Idem.
11.447.	500.....	Cádiz.
4.240.	500.....	Madrid.
8.622.	500.....	Sevilla.
3.033.	500.....	Madrid.
13.406.	500.....	Zaragoza.
4.244.	500.....	Madrid.
9.573.	500.....	Cádiz.

AVISOS.

Se halla vacante la plaza de cirujano de la villa de Alanchete y Valverde. Su dotacion es de 2.800 reales anuales pagados por trimestres. Su vecindario es de treinta vecinos poco mas ó menos. Los que quieran solicitar dicha plaza acudan en el término de quince dias con memoriales francos de porte al alcalde de dicho pueblo.

En la casa comercio de D. José de las Heras, calle Ancha, nº 98, se encuentran sombreros de todas clases: chacós para Urbanos de ambas armas, todo de su propia y acreditada fábrica, con la mayor equidad y permanentes negros.